



Sobrestiman la pobreza

REFORMA

23 de agosto de 2023

<https://www.reforma.com>

Señalan que ENIGH subestima ingresos de viviendas y de manera "más aguda" a los que corresponden a las remesas.

La Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) del Inegi subestima los ingresos de las viviendas y de manera "más aguda" a los que corresponden a las remesas, señala en un análisis el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (Cemla).

Y dado que la ENIGH se utiliza para medir la pobreza, anota, entonces ésta ha sido sobrestimada al omitirse una parte importante de los ingresos de los mexicanos.

En el caso de la ENIGH 2022, el Inegi estimó que el ingreso promedio total por hogar en el País fue de 67 mil 311 pesos por trimestre en ese año.

De esa cantidad, señaló que 661 pesos correspondieron, también en promedio trimestral, a ingresos provenientes de otros países.

Entonces, para calcular las remesas recibidas durante todo el año pasado basta multiplicar por cuatro la cantidad anterior, llegando a una cifra anual de 2 mil 644 pesos.

Y luego para estimar la derrama total de las remesas entre los hogares mexicanos se multiplican esos pesos por las 35 millones 219 mil 141 viviendas que hay habitadas en el País, según el último censo del propio Inegi, resultando en un total de 93 mil 119 millones 408 mil 804 pesos.

Esta cifra, convertida a dólares a un tipo de cambio promedio del periodo de 18.88 que calcula el Cemla, se traduce en 4 mil 932 millones de dólares, monto 91.6 por ciento inferior a los 58 mil 510 millones de dólares que contabilizó el Banxico de remesas para todo el 2022.

"La ENIGH 2022 capturó sólo el 8.4 por ciento de ese ingreso, por lo que dejó fuera a 53 mil 578 millones de dólares de remesas que recibieron los hogares mexicanos y que elevaron sus niveles de vida", expuso el Cemla.

Por otro lado, indicó que si se comparan los datos de las cuentas nacionales, el ingreso total promedio por hogar que arrojó la ENIGH 2022 sólo reconoció el 41 por ciento del ingreso real, lo que también sobrestima la pobreza.

"El Inegi es consciente de que la ENIGH subestima de manera importante los ingresos (y gastos) de los hogares. Por esa razón, en los años recientes ha realizado un importante esfuerzo por mejorar la capacidad de dicha encuesta", refirió.

"(Pero) en México hay mucha resistencia de las personas y hogares a informar sus ingresos, ya sea por razones de seguridad o porque no es fácil calcularlos, particularmente considerando que más de la mitad de la población ocupada labora en la economía informal".